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Entrevista com a Tereza Roberta e Silvio Antonio Dalla Torre

Você vai construir ou reformar ?Você vai construir ou reformar ? Fale com um profissional da Associação de Engenheiros e Arquitetos de Itanhaém.
Visite nosso site: clique em profissionais e veja as principais obras, os dados técnicos e comerciais, tudo fácil e rápido.

     Em Brasilia, terminou o 

Encontro de Lideranças do 
Sistema Confea/Crea/Mútua. 
Na avaliação dos lideres que 
estiveram durante toda a 
semana na capital federal, o 
Encontro foi positivo e atingiu 
plenamente os seus objetivos. 
Lideres de 28 Conselhos se 
reuniram com parlamentares.  

Leia na pág: 02

Arquiteta Tereza Roberta B.Dalla Torre Arquiteto Silvio Antonio Dalla Torre
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Palavra do Presidente Prefeitura inicia projeto
de repovoamento no rio

Vinicius Camba de Almeida - Presidente AEAI

Termina em Brasilia o Encontro de Lideranças

Presidente da AEA Itanhaém - Eng.Agrônomo Vinicius Camba de Almeida
Presidente CREA-SP - Engenheiro Civil José Tadeu da Silva
Conselheira do CREA-SP  e Vice Presidente da AEA Itanhaém - Arquiteta Alessandra J.Cucorocio

     Em Brasilia, terminou o 

Encontro de Lideranças do Sistema 
Confea/Crea/Mutua. Na avaliação 
dos líderes que estiveram durante 
toda a semana na capital federal, o 
Encontro foi positivo e atingiu 
plenamente os seus objetivos.
Desde a abertura dos trabalhos que 
contou com a participaçãop de 
vários Ministro de Estado, a Ação 
Parlamentar, onde os líderes de 28 
Conselhos se reuniram com 
parlamentares e iniciaram um 

Meio Ambiente
O exercício legal da profissão, 
protegendo a sociedade de leigos, 
os quais podem prejudicar toda a 
coletividade. O Crea-SP está 
presente em praticamente todo o 
território do Estado de São Paulo, 
estabelecendo parcerias com as 
entidades representativas com a 
finalidade de organizar e fazer 
funcionar todo o sistema. É neste 
sentido que as Associações, 
Sindicatos, Institutos de Engenharia, 
Arquitetura, de tecnólogos e 
t é c n i c o s ,  e l e g e m  s e u s  
representantes junto ao próprio, ou 
s e j a ,  o s  I n s p e t o r e s  e  o s  
Conselheiros. Cada qual com sua 
responsabilidade e atribuição. 
Destarte cita a organização e a 
democracia existente dentro da 
autarquia propriamente dita, são 
mais de 350 (trezentos e cinquenta) 
profissões atualmente cadastradas 
e gerenciadas pela instituição, 
demonstrando força e ao mesmo 
tempo uma imensa complexidade a 
ser debatida e consensualizada. 
Entretanto, entendo, que nós 
profissionais devemos ser mais 
participativos junto as associações, 
que funcionam com a porta de 
entrada para todo o sistema, 
devemos ser combativos e ao 
mesmo tempo compreensivos, 
propor caminhos e executá-los, 
colaborar, ser o protagonista de seu 
d e s e n v o l v i m e n t o ,  a s s u m i r  
definitivamente seu espaço junto a 
organização.
     Enfim, o que se busca, é o 
f o r t a l e c i m e n t o  d e  n o s s a s  
instituições, a área tecnológica é 
imprescendível ao desenvolvimento 
sustentável do País, somente nós 
detemos o conhecimento para 
efet ivar,  t ransformar,  tornar  
“concreto” o abstrato. Todavia, isso 
somente será possível com a 
participação de todos, propondo 
caminhos de forma participativa, 
democrática em nossa casa, a 
Associação dos Engenheiros e 
Arquitetos de Itanhaém.

Engenheiro Agrônomo  Vinicius Camba de Almeida
Presidente - AEA Itanhaém

   A palavra de ordem é 

“fortalecimento das instituições”. 
Estamos iniciando um ano com 
grandes acontecimentos: “Copa do 
Mundo”,  Ele ições do Poder 
Executivo e Legislativo a nível 
Federal e Estadual, bem como da 
Associação dos Engenheiros e 
Arquitetos de Itanhaém. É propícia a 
mobilização da sociedade civil 
organizada, no intuito de participar 
de forma efetiva dos acontecimentos 
acima descritos.
     Com este propósito a Associação 
dos Engenheiros e Arquitetos de 
Itanhaém esteve representada em 
Brasilia, nos dias 22,23 e 24 de 
fevereiro. O evento denominado: 5º 
Encontro de Lideranças do Sistema 
Confea/Crea/Mútua”, teve o objetivo 
primordial de fortalecer o sistema. 
Dentre outros, foi realizada uma 
ação par lamentar junto aos 
Deputados Federais, propondo a 
criação de leis que visam à proteção 
d o s  p r o f i s s i o n a i s  d a  á r e a  
tecnológica. Interessante citar a 
liderança e a representatividade 
exercida pelo CREA São Paulo, a 
maior delegação participante.
     Neste contexto, esta instituição o 
Crea-SP (Conselho Regional de 
Engenharia Arquitetura e Agronomia 
de São Paulo), é uma autarquia 
federal que fiscaliza e regula o 
exercício

     Foi dado o primeiro passo de 

um dos maiores projetos de 
recuperação ambiental e pioneiro no 
l i toral do Estado, o Projeto 
Repovoamento  de Robalo no Rio 
Itanhaém. Foi solta a primeira 
remessa com 31 mil alevinos da 
espécie centropomus paralellus, 
popularmente conhecido como 
Robalo-peva, em cinco pontos da 
Bacia Hidrográfica, sendo três no 
Rio Itanhaém, e os demais nos rio 
Branco e  Preto. Este foi o resultado 
de 4 anos de trabalho da Secretaria 
de Planejamento e Meio Ambiente.
O projeto é uma parceria entre o 
Governo Municipal e o Fundo de 
Recursos Hídricos (FEHIDRO). A 
procriação e o manejo dos alevinos 
fo i  de  responsab i l idade do 
laboratório de piscicultura marinha 
da Universidade Federal de Santa 
Catarina (UFSC). Ainda restam 69 
mil alevinos que serão soltos no 
intervalo de dois meses.
De acordo com a análise da 
S e c r e t á r i a  M u n i c i p a l  d e  
Planejamento e Meio Ambiente, 
Rosana Bifulco, esta previsto que os 
peixes desta leva atinjam a fase 
adulta daqui a quatro anos.
“Este é um projeto de longo prazo 
para que comece a dar resulto”. Um 
dos objetivos e garantir a produção 
pesqueira, é preciso obedecer ao 
tamnho de 30cms para a pesca. “A 
conscientização das pessoas é 
muito importante para o sucesso do 
projeto”, enfatizou a Secretária.

movimento de pressão pela aprovação 
de projetos de interesse da categoria, 
passando pela inauguração da nova 
sede  do  Con fea ,  e le i ção  dos  
coordenadores das Câmaras, Reunião 
dos Creas Jovens e Juniores até a 
Primeira Reunião Ordinária do Colégio 
de Presidentes, na avaliação dos 
participantes, o resultado final foi muito 
bom. Estiveram presentes no encontro o 
P res i den te  da  Assoc iação  de  
Engenheiros e Arquitetos de Itanhaém o 
Eng.Agr.Vinicius Camba de Almeida e a 
Conselheira Alessandra J.C.Cucorocio.
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Hotel ATLÂNTICO
Aptos c/frigobar e ar condicionado

Rua Antonio Olivio de Araujo, 183 - Centro - Itanhaém - SP

3422-1921(13)

3422-3154(13)

Informações:

Visite nosso site:

www.hotelatlantico-ita.com.br

e-mail: hotel-atlantico@uol.com.br

6%
DESCONTO

ATENÇÃO ASSOCIADOS
CREA-SP e AEA ItanhaémAssistência Técnica gratuíta se 

torna realidade.

Foi sancionada a  Lei nº 11.888, 

conhecida como lei da assistência 
técnica gratuíta. O normativo 
garante assistência técnica prestada 
por engenheiros e arquitetos a quem 
mora no campo ou na cidade e quer 
construir, reformar e ampliar, ou 
mesmo fazer a regularização 
fundiária de casas com até 60 m², 
localizadas em áreas de interesse 
social. 
Pouco mais de um ano da sanção da 
lei, profissionais de todo o Brasil 
apresentaram propostas de diversas 
áreas do cenário profissional. Dentre 
as propostas, havia uma que 
solicitava ao Sistema Confea/Crea a 
legalização e implantação da 
“ E n g e n h a r i a ,  A r q u i t e t u r a  e  
Agronomia públicas”. A proposta, 
aprovada, defendia que o Sistema 
deveria colocar o conhecimento 
tecnológico a serviço da sociedade, 
principalmente a população de baixa 
renda.  Em paralelo, o Confea já 
acompanhava o Projeto de Lei que, 
um ano depois, vir ia a ser 
sancionado. Já se somam vinte anos 
desde que mobilizações sociais 
começaram a  re iv ind ica r  a  
assistência técnica na habitação 
social, direito garantido pela 
constituição brasileira.  Foram anos 
de pleitos no Congresso Nacional e 
seminários regionais e nacionais 
pelo Brasil para mobilizar os 
profissionais e discutir e construir 
propostas. Como resultado desse 
intenso trabalho desenvolvido pelo 
Sistema Confea/Crea, foi finalmente 
promulgada a lei, que assegura às 
famílias de baixa renda assistência 
pública e gratuíta para o projeto e a 
construção de habitação de 
interesse social.
Na opinião do presidente do Confea, 
Marcos Túlio de Melo, a assistência 
técnica para erguer casas de até 
60m²- em áreas declaradas de 
interesse social - possibilita projetos 
mais baratos porque evitam o 
desperdício de material, além de 
garantir serviços de luz, água e 
saneamento básico.

Assistência Gratuíta Salário Mínimo

Secretária de Meio Ambiente

Profissional
Confea lança movimento
Anticorrupção na
Engenharia

     O Movimento Anticorrupção na 

Engenharia foi lançado na  5ª edição 
do Encontro de Lideranças, em 
Brasilia. O evento é promovido pelo 
Conselho Federal de Engenharia, 
Arquitetura e Agronomia (Confea), 
que abrange mais de 800 mil 
profissionais e 200 mil empresas.

O  o b j e t i v o  é ,  n ã o  a p e n a s  
conscientizar as pessoas, mas 
propor medidas que levem ao 
aperfeiçoamento dos processos de 
contratação e fiscalização de obras e 
serviços na área tecnológica, 
aumentando a transparência no 
setor público e privado, aprimorando 
as leis e encorajando empresários e 
profissionais liberais a abrirem mão 
de práticas corruptas.

D a d o s  d a  T r a n s p a r ê n c i a  
I n t e r n a c i o n a l  i n d i c a m  q u e ,  
atualmente, a perda devido à 
corrupção na Engenharia chega a 
US$ 5 trilhões em todo o mundo, o 
que corresponde a cerca de 10% dos 
projetos de infraestrutura. Por outro 
lado, segundo o Relatório Global de 
Corrupção 2009, empresas com 
programas de combate à corrupção  
e normas éticas sofrem até 50% 
menos corrupção e estão menos 
sujeitas a perder oportunidades de 
negócios. Para aprofundar o tema, 
foi apresentado o Painel “Combate à 
Corrupção no Brasil na Engenharia”.
No 5° Encontro de Lideranças, foram 
abordados outros temas de 
relevancia para o país como Política, 
Ética e Desenvolvimento; Plano 
Brasil 2022; Mudanças Climáticas, 
Execução de Obras Públicas e Copa 
2014.

ATENÇÃO
Profissional

Não esqueça,  na ART 
coloque
o código024

  Dois Projetos 

de Lei a respei-
to do Salário
Mínimo Profissional
das profissões da 
área tecnológica tramitam na 
Câmara dos Deputados. Apensados 
e com tramitação conjunta, ambas 
as matérias preveêm a inclusão dos 
técnicos de nível médio na Lei n° 
4.950-A/1966, que trata do Salário 
Mínimo Profissional. O Confea 
acompanha a tramitação dos textos 
na Câmara dos Deputados que já 
foram aprovados no Senado.

Tal ação contempla decisão 
a p r o v a d a  e m  2 0 0 7  p e l o  
6 ° C o n g r e s s o  N a c i o n a l  d e  
Profissionais que detectou a 
necessidade de mecanismos para 
“aplicação da Lei n° 7950-A”, 
incorporando todos os profissionais 
a b r a n g i d o s  p e l o  S i s t e m a  
Confea/Crea.

A proposta feita pelos profissionais, 
oriunda de 13 Estados diferentes de 
cinco regiões brasileiras, ainda 
prevê que a aplicação da Lei do SMP 
se dê independentemente do regime 
do contrato de trabalho, ou seja, a lei 
deveria ser aplicada tanto aos 
p r o f i s s i o n a i s  r e g i d o s  p e l a  
Constituição das Leis do Trabalho 
(CLT), como aos funcionários 
públicos em todas as esferas 
governamentais (federal, estadual e 
municipal).

Segundo o presidente do Confea, 
Marcos Túlio de Melo, essa é “uma 
luta das federações sindicais e das 
entidades de classe, que tem apoio 
do Confea” .  Na opin ião do 
coordenador  do  Pro je to  de  
Valorização profissional do Confea, 
Vicente Trindade, é possível incluir  

os servidores públicos dentro da Lei 
do Salário Mínimo Profissional, por 
meio de articulações e discussões 
po l í t i cas  para  mudanças na 
legislação e previsão orçamentária 
nos órgãos públicos.

     A engenheira Rosana Filipini 

Bifulco Oliveira, desde 1º de janeiro 
deste ano, é responsável pela 
Secretaria de Planejamento e Meio 
Ambiente. A secretaria passa a ter as 
seguintes atribuições; formular 
políticas, diretrizes e ações para o 
desenvolvimento urbanístico e 
ambiental do Município; propor 
programas e projetos para a 
implementação das diretrizes do 
Plano Diretor de Desenvolvimento 
Integrado - PDDI; proceder a 
estudos para a revisão e avaliação

periódica do PDDI, ajuntando-o à 
evolução do Município; propor 
normas referentes à legislação de 
zoneamento, parcelamento, uso e 
ocupação do solo; planejar,  
coordenar e executar políticas, 
diretrizes e ações que visem à 
proteção, recuperação, conservação 
e melhoria da qualidade ambiental 
do Município; coordenar o sistema 
de gestão ambiental e políticas de 
saneamento.

Engenheira Rosana Filippini Bifulco de Oliveira
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Entrevista com os profissionais Tereza e Silvio Dalla Torre
3030AnosAnos

Arquiteta Tereza Roberta B.Dalla Torre

     A entrevista desta edição é 

com o casal de arquitetos Tereza 
Roberta Buganza Dalla Torre e  Silvio 
Antonio Dalla Torre.  Casados há 
mais de vinte e cinco anos, tem três 
filhas Roberta, Carina e Patrícia, e 
uma neta. Esse casal transmitiu 
muita simpatia, amor pela profissão, 
e uma união que será eterna. O Vento 
Sul foi recebido no escritório da 
familia Dalla Torre, para a seguinte 
entrevista:-

Tereza fale um pouco do início da 
sua vida profissional?
Tereza:- Bom, eu me formei em 1983 
em Mogi das Cruzes. Nasci na cidade 
de Sorocaba, e com 17 anos fui para 
Mogi estudar na Faculdade de 
Arquitetura. Quando já estava no 
último ano, conheci o Silvio. Eu me 
formei três anos antes dele. Naquela 
época eu trabalhava em Mogi e nos 
finais de semana, vinha pra Itanhaém 
onde comecei a ajudar o meu sogro. 
Foi assim que tudo começou.  

Silvio:- Nasci em São Paulo e vim 
morar aqui com três anos de idade no 
bairro do Suarão. Tive uma 
adolescência incrível.

Tereza:- Eu já conhecia Itanhaém 
antes do Silvio, passava todas as 
minhas férias em Mongaguá, eu 
nunca imaginava que um dia eu 
poderia trabalhar e morar aqui. Adoro 
essa cidade.

Silvio:- Entrei na faculdade de 
engenharia em Santos, cursei um 
ano, e resolvi fazer arquitetura  
entrando na Faculdade de Mogi das 
Cruzes. Foi o destino que me levou a 
conhecer a Tereza. Até os 17 anos 
fiquei no Suarão, depois mudei para 
uma casa alugada no centro.  Meu 
pai com o tempo comprou a 
residência e estamos aqui até hoje. 
Meu pai sempre trabalhou no ramo da 
construção civil, era desenhista. 
Meus avós já tinham essa casa no 
bairro do Suarão. Na década de 40, 
meu pai resolveu trabalhar aqui em 
Itanhaém. No início ele trabalhava  

como servente de 
p e d r e i r o ,  j á  e r a  
d e s e n h i s t a ,  m a s  
ajudava na construção 
como servente. Um 
começo  de  mu i ta  
dificuldade. Naquela 
época era muito difícil 
viver no Suarão. 

O que é  ter a profissão de 
Arquiteto?

Tereza:- Estou realizada, adoro 
arquitetura. Mesmo Itanhaém sendo 
uma cidade pequena, eu adoro. Não 
troco esse lugar por nada neste 
mundo. Já tivemos oportunidade de ir 
para outro lugar, mas daqui eu não 
saio mesmo.

Silvio:- Por causa da oportunidade de 
trabalho em outras cidades, já 
tivemos vários convites para morar 
em outro lugar, mas adoramos 
Itanhaém. Nosso trabalho está 
pautado no bom relacionamento com 
nossos clientes, que vem desde 
aquela época de 1940; são mais de 
sessenta anos trabalhando na 
cidade.

Tereza:- Adoro construir residências, 
são construções onde você realiza o 
sonho das pessoas, é muito 
gratificante. Cada projeto é único, as 
pessoas são diferentes, e eu gosto 
muito de conhecer os hábitos os 
sentimentos dos meus clientes. No 
final das obras sempre temos uma 
grande amizade, uma amizade 
d u r a d o u r a .  A m i n h a  m a i o r  
preocupação é satisfazer o cliente 
naquilo que ele quer da residência 
dele, por isso não dá pra fazer mais 
ou menos. Eu trabalho com a mesma 
dedicação desde uma casa simples, 
até alto padrão. Pra mim, não tem 
diferença.

Você tem alguma obra que gostaria 
de mencionar?

3426-40003426-4000
Fax: 3427-4224

e-mail: falecom@madeireiracaete.com.br

(13)Madeiras         Telhas
Esquadrias em Geral
Madeiras         Telhas
Esquadrias em Geral

Av. Prof.Vicente Caetano de Lima, 920 - Chácara Cibratel - Itanhaém -SP KM 328 da Rodovia Padre Manoel da NóbregaDesde 1989Desde 1989
MADEIREIRA CAETÉ

AQUI TEM produtos
 ecologicamente

corretos
Garantia Mínima

 15 Anos

Tereza:- São várias; todas as obras 
são importantes. Mas, tem uma que 
nos deu uma valorização profissional 
mui to legal ;  uma res idência 
construída no Canto do Forte, na 
cidade de Praia Grande. Através 
daquela obra, surgiram várias 
oportunidades de negócios. Aquela 
obra foi especial, demorou dois anos, 
até hoje temos uma grande amizade 
pessoal com o cliente. Nessa obra 
tivemos a oportunidade de mostrar 
tudo o que sabemos, em nossa 
profissão.
Como vocês trabalham com os 
avanços tecnológicos no ramo da 
construção civil?

Tereza:- Isso é muito importante.  Às 
vezes tem os receio de soluções 
inovadoras. Na medida do possível 
eu tento conhecer mais de perto 
essas evoluções. Por exemplo, as 
esquadrias de PVC. O Silvio não 
gostava muito deste produto, mas 
colocamos em nossa residência e 
vimos que essa tecnologia é 
excelente. É muito importante que o 
a r q u i t e t o  m a n t e n h a  s u a s  
informações atualizadas, e tenha 
conhecimento técnico das novas 
tecnologias.

Silvio:- Nós tentamos conhecer o 
cliente o máximo possível, e dentro 
desse relacionamento nós indicamos 
os produtos novos, as tendências, 
enfim; tudo dentro daquilo que o 
cliente deseja. Tem uma obra em que 
cada comôdo tem cor e piso 
diferentes. Cada porta que você abre, 
parece ser

uma casa nova. Um verdadeiro show 
-roon, mas foi à opção do cliente e 
fizemos o máximo pra deixar tudo 
como ele queria.

Tereza:- O acompanhamento da obra 
pelo arquiteto, também é muito 
importante. Nós acompanhamos 
todas as obras, do começo ao fim.

Silvio:- A nossa responsabilidade é 
muito grande, principalmente quando 
o cliente deixa você à vontade na 
elaboração e execução do projeto. 
Recentemente fizemos o estudo de 
cromoterapia na residência de um 
cliente, pois tínhamos que resolver o 
problema do “stress” ocasionado pelo 
trabalho em São Paulo. O resultado 
foi excelente.

Tereza:- Outro segmento em que 
começamos a trabalhar já fazem uns 
dois anos, é a decoração dos 
interiores das residências. O ano 
passado, tivemos muitas reformas, e 
poucas construções novas. Esse 
trabalho também é muto gratificante. 
O cliente já tem a residência, mas ele 
faz uma renovação geral, com um 
custo pequeno, utilizando novos 
materiais, novas tendências. É muito 
bom trabalhar com os espaços e criar 
novas formas. 

Silvio:- Nós participamos de feiras, 
lemos muitas revistas técnicas, 
es tamos an tenados com as  
mudanças  e as tendências, 
tecnologias novas nos materiais, na 
forma de lidar com o cliente, nos 
equipamentos, programas, enfim; 
estamos conectados com as 
mudanças.

Quais as cidades em que vocês já 
trabalharam?

Silvio:- Nós adoramos Itanhaém, tudo 
que temos saiu dessa cidade. 
P r e c i s a m o s  a t e n d e r  a s  
oportunidades de negócios em outros 
lugares. O cliente nos leva para o 
sítio, para a casa dele em São Paulo, 
ou mesmo no interior do Estado.

                               continua na pág: 05...

Por: Rubens Cocuroci
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Nextel ID: 90*15109 90*15109

BechelliBechelli
PRODUTOS DE CONCRETO

Bloco tem nome...

Não é pedrisco, nem areia, é tecnologia em concreto.

Blocos Estruturais Blocos Vedação Lajota Sextavada

Piso Intertravado

Guias
Lajes Treliça

3422-17953422-1795(13)

Rua Emídio de Souza, 1671 - Jd. Oásis - Itanhaém - SP - cep: 11740-000

Arquiteto Silvio Antonio Dalla Torre

...Continuação

Tereza:- Nós já trabalhamos em Cotia, 
Guarujá, Praia Grande, Mogi das 
Cruzes, Ribeirão Pires, Bertioga, 
Cubatão e muitas outras. Todas 
essas obras saíram de Itanhaém. 
Este ano começamos muito bem, 
temos várias obras novas na cidade. 
Em 2008  e 2009 foram anos com 
poucas construções, mas tivemos 
muitas reformas.

Silvio:- Como estamos há muitos 
anos na cidade, temos uma cadeia 
muito grande de relacionamentos 
que funciona muito bem. A satisfação 
dos nossos clientes é o que mantém o 
nosso trabalho.

Como está o nível de negócios na 
cidade?

Silvio:- Há muitos anos atrás tinha 
muito trabalho.  A concorrência era 
pequena, havia poucos profissionais 
no mercado.  Hoje a realidade é 
outra. Temos profissionais de todos 
os níveis na cidade. Tem gente boa, 
mas tem profissional muito ruim. Os 
maiores problemas são as pessoas 
que chegaram ontem, trabalham com 
preços reduzidos sem nenhum  

critério, desvalorizando inclusive a 
nossa profissão. Nós estudamos 
cinco anos, temos um investimento 
altíssimo em nossa carreira, depois 
temos também a responsabilidade 
técnica por cinco anos daquilo que 
construímos e ainda temos que 
cobrar barato, para competir com 
profissionais que não tem a menor 
responsabilidade pelo  que está 
sendo feito.  Hoje é o nosso principal 
problema no mercado. E  o pior, induz 
o cliente ao erro, desvalorizando toda 
uma categoria.

Tereza:- Seguimos o mercado, 
nossos preços são bem competitivos 
e baixos pelo que oferecemos ao 
cliente.

Silvio:- Nós acompanhamos as obras 
e fazemos exatamente o que está 
d e t e r m i n a d o  n o  p r o j e t o .  A 
responsabilidade técnica por cinco 
anos é nossa, por isso somos 
rigorosos nos materiais e nas 
quantidades especificadas. Até hpje 
não tivemos nenhum tipo de 
problema.

Como é o relacionamento de 
vocês, vivendo 24 horas juntos?

Tereza:- É muito bom, nós fazemos o 
possível para não misturar os nossos 
problemas. Tentamos deixar tudo 
aqui, no escritório. Nesses anos 
todos, nós estabelecemos uma rotina 
legal; eu fico mais na parte dos 
projetos e o Silvio na execução das 
obras.

Silvio:- Às vezes acontece um 
desentendimento aqui, outro ali, mas 
nada que venha abalar os nossos 
sentimentos. A Tereza adora 
trabalhar, pra ela não tem feriado, 
final de semana; preciso de vez em 
quando colocar um freio nela.

Tereza:- Eu amo o que faço, pra mim 
não tem dia e nem hora. No meu 
trabalho não tem “stress”, pelo 
contrário é uma terapia. A nossa 
relação é bem tranquila e de muito 
respeito um pelo outro.

Silvio:- Nós temos vinte e cinco anos 
de união e espero ter pelo menos 
mais vinte e cinco anos.

Qual o futuro de Itanhaém?

Silvio:-  As pessoas falam de mais e 
fazem pouco. Muita gente só critica, 
mas também não faz nada para 
mudar.

Tereza:- Itanhaém está crescendo, o 
comércio está cada vez melhor. Hoje 
tudo o  que precisamos encontramos 
na cidade. Os preços praticados são 
muito bons, às vezes mais baixos do 
que  em São Paulo.

Silvio:- A cidade tem um potencial 
incrível. Nós temos o rio, as praias, 
tudo na mesma região. A cidade é 
plana e tem uma beleza natural 
fantástica.

Tereza:- O que está faltando é um 
investimento no turismo. Com tanta 
beleza natural, o turismo é muito 
pouco explorado.

Silvio:- Nós viajamos muito, e nada 
se compara a Itanhaém. A nossa 
cidade é um santuário ecológico.

Não fique nervoso!

Consulte a Seção

ONDE COMPRARONDE COMPRAR
em nosso site:

www.aeaitanhaem.com.br

Bons Negócios!

Qual a visão de vocês sobre as 
questões ambientais?

Silvio:- É necessário, é importante, 
mas temos que ter uma legislação 
coerente, com leis claras e objetivas.

Tereza:- A compensação ambiental 
está certíssima, a sustentabilidade é 
importante, os clientes solicitam 
projetos precocupados com o meio 
ambiente.

S i l v i o : -  E m  C u b a t ã o  n ó s  
d e s e n v o l v e m o s  u m  p r o j e t o  
residencial, onde fizemos toda a 
captação das água das chuvas, com 
caixas específicas, bombas de 
recalque, um projeto completo. A 
Sabesp visitou o local e taxou a conta 
de água em mais de 30%, por causa 
da utilização do esgoto, em vez de 
beneficiar ou determinar uma taxa 
justa.  O cliente retirou todo o 
sistema. É isso que precisa ser 
revisto.

Tereza:- A população deve ter um 
incentivo para caminhar para a 
sustentabilidade. O aquecimento 
solar saiu na frente, fazendo 
consórcios para quem deseja ter o 
sistema. Isso facilita a aquisição de 
novas tecnologias preocupadas com 
o meio ambiente.

Qual a opinião sobre o CREA e a 
Associação de Itanhaém?

Tereza:- Na minha avaliação o 
atendimento é excelente.  Tudo que 
eu preciso a Andréia está pronta para 
resolver. A Amanda também é um 
doce de pessoa. A  Associação está 
tentando melhorar a sua atuação, e a 
gente sabe das dificuldades, e que 
isso demora.  Gostaria de mencionar  
a ART on-line que facilitou o nosso 
trabalho.
                            continua na pág: 07
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     A Mútua é uma sociedade civil 

sem fins lucrativos, criada pela Lei 
Federal 6.496, de 7 de dezembro de 
1977, e pelo Conselho Federal de 
Engenharia, Arquitetura e Agronomia 
(Confea), por meio da Resolução 
252, de 17 de dezembro de 1977.

A Mútua é vinculada diretamente ao 
Confea, com personalidade jurídica e 
patrimônio próprio. Tem sua sede e 
foro em Brasilia, Distrito Federal, na 
SCLN 409 bloco E, e possui 
jurisdição em todo o Território 
N a c i o n a l ,  a t r a v é s  d e  s u a s  
representações junto aos Conselhos 
Regionais de Engenharia, Arquitetura 
e Agronomia (Crea’s), por meio de 
coordenadorias regionais.

A Mútua visa instituir, para os seus 
associados, planos de benefícios e 
convênios, na forma de legislação 
v i g e n t e ,  c o n f o r m e  s u a s  
d ispon ib i l idades,  desde que 
sa lvaguardando o  equ i l íb r io  
econômico-financeiro. O prazo de 
duração, conforme estabelecido em 
Lei, é indeterminado. 

Missão
Atuar como entidade assistencial do 
Sistema Confea/Crea e Mútua, 
prestando benefícios diferenciados 
que propiciem melhor qualidade de 
vida aos mutualistas.

Negócio
Soluções em benefícios para os 
mutualistas.

Princípio e Valores
Integfridade, Ética e Cidadania-
Parcerias e Relacionamentos de 
Qualidade - Serviços de Excelência - 
Valorização  e Desenvolvimento 
P r o f i s s i o n a l  e  F u n c i o n a l  -  
Descentralização, Unidade de Ação e 
Transparência - Compromisso com a 
Aprendizagem Organizacional - 
Inovação e Compromisso com o 
Desenvolvimento Sustentável - 
Espírito de Equipe.

Quem pode associar-se  à  Mútua
Podem inscrever-se na Mútua todos 
os profissionais de Engenharia, 
Arquitetura e Agronomia, assim como 
os seus empregados e os dos 
Conselhos Federal e Regionais de 
E n g e n h a r i a ,  A r q u i t e t u r a  e  
Agronomia, desde que atendam às 
condições estabelecidas em seu 
regimento. 

História
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MADEIRAS
CIMENTO

AREIA
PEDRA

FERRAGENS
TINTAS

BLOCOS
ELÉTRICA

MSJMSJ

SÃO JORGESÃO JORGE
MADEIRA E CONSTRUÇÃO

3429-2299(13)

Rua Antonio José Perosa, 12.241
Gaivota - Itanhaém - SP

e-mail: msj.itanhaem@uol.com.br

Continuação Entrevista Dalla Torre

.... continuação da pág: 05

Silvio:- O que deveria existir é uma 
fiscalização mais periódica do CREA 
na cidade. Faz tempo que  nós não 
vemos uma atuação mais rigorosa 
por parte do CREA.  Uma situação 
q u e  v e m  m u d a n d o  é  o  
r e l a c i o n a m e n t o   e n t r e  o s  
profissionais, estamos hoje olhando 
um para o outro como parceiros e não 
como concorrentes. Isso é um 
trabalho da  Associação.

Qual a opinião sobre esse projeto 
pelo qual a Prefeitura quer 
transformar o bairro do Cibratel em 
um condomínio fechado?

Silvio:- Como fica o direito de ir  e vir 
das pessoas;  eu sou contra. 

Tereza:- O Cibratel é um patrimônio 
histórico, ele faz parte da vida da 
cidade. Não sou contra, mas acho 
muito complicado, pois tem outras 
situações mais importantes, que 
precisam ser resolvidas.

Silvio:- Em vez de murar o Cibratel, 
fazer um sistema de segurança na 
cidade. É muito importante, falta 
segurança monitorada. Na área de 
comunicação nós estamos com 
muitos problemas, não temos nem 
TV a cabo, enquanto   outras cidades 
já a tem e faz muito tempo. A 
iluminação pública também é outro 
fator importante que vem junto com a 
segurança.

O progresso está chegando em 
Itanhaém?

Tereza:- Natural, é a evolução dos 
tempos .  Teremos  em breve  
semáforos nas vias principais, pois o 
volume de automóveis em circulação 
tem aumentado a cada ano.

Silvio:- A construção de prédios e 
outro fator inevitável, e deve seguir 
regras rigorosas para não agredir ao 
meio ambiente, e não transformar a 
cidade em um muro de prédios frente 
|à praia. Pode vir o progresso, a 
tecnologia, o que não pode acontecer

é Itanhaém perder a beleza natural, a 
sua cultura,  a sua própria existência.

Se você deseja conhecer os trabalhos 
do Silvio e da Tereza, entre em nosso 
site:
       www.aeaitanhaem.com.br

Arquitetos
Silvio Antonio Dalla Torre
Tereza Roberta Buganza Dalla Torre
Avenida Washington Luis, 116 - Centro
Itanhaém - SP - fone: (13) 3422-3519
e-mail: dallatorre@uol.com.br
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Torre em Dubai simboliza o fim da extravagância
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CADA COR UMA SENSAÇÃO

Loja Especializada
em produtos p/Marcenaria

3446-3262

Visite nosso 

Show Roon
Pisos e Revestimentos

COMÉRCIO DE MADEIRAS EM GERAL

Av. Marginal, 2.255 - Jd. Laranjeiras - Itanhaém - SP (Próx.ao Trevo do Satélite)  e-mail: mesquita.madeiras@uol.com.br

3426-2079 / 3427-48543426-2079 / 3427-4854(13)

Fone/Fax: 3426-2381

Pontaletes - Lenha - Tábua
Sarrafos - Vigas e Pranchas

Formica - MDF - Eucatex e Esquadrias

3427-74343427-7434(13)

Rua Zeferino Soares, 139 - Centro - Itanhaém - SP

e-mail: cbpl-construtora@uol.com.br

Mão de Obra Especializada

CBPLconstrutora
Construções
Comerciais
Residênciais
Reformas

Burj Khalifa - 192 andares - 828 mts de altura

     Tem nome de xeique o último 

exemplo da era dos excessos na 
arquitetura. Em meio à crise 
econômica, Dubai inaugurou no mês 
passado o arranha-céu mais alto do 
mundo, que teve de batizar com o 
nome do sultão Abu Dhabi, que evitou 
a bancarrota do projeto.
      Agulha que desponta no deserto, 
o Burj Khalifa tem 828 metros de 
alura, 192 andares, 57 elevadores, 
1044 apartamentos de luxo, 49 salas 
comerciais, 160 quartos de hotel, 
uma piscina suspensa e até uma 
mesquita no 158° andar. Custou a 
bagatela de US$1,5 bilhão e ainda 
não vendeu todos os espaços.
     Executivos do emirado que 
sucumbiu no colapso econômico 
estão cruzando os dedos para a coisa 
deslanchar, mas a torre reluzente, na 
melhor das previsões, deve amargar 
algum prejuízo. No horizonte 
poeirento, de canteiros de obras 
p a r a l i s a d a s ,  é  u m  s i m b o l o  
incontestável do fim da arquitetura 
extravagante, que marcou a primeira 
década deste século.
     À sombra da megatorre de Dubai  

renasce como tendência um 
modernismo  comedido, um retorno 
às linhas ortogonais mais auteras, 
um compromisso com o ambiente, e 
a fusão definitiva entre espaços 
internos e externos.

Neomodernismo
     Projetos em andamento neste ano 
já trazem na planta essa reabilitação 
do modernismo. Quando veio a São 
Paulo, Jacques Herzog, da dupla 
Herzog e De Meuron, disse que seu 
Teatro de Dança, megaprojeto na 
região da Luz, recicla preceitos de 
Lina Bo Bardi e Oscar Niemeyer. Viu 
nesses arquitetos “frescor ainda 
chocante”.
     Niemeyer, Le Corbusier, Mies van 
der Rohe também estão entre os 
“heróis” de Ryue Nishizawa e Kazuo 
Sejima, dupla de japoneses do 
escritório Sanaa. Além de projetar a 
filial do Louvre no norte da França, 
translúcida, em fusão com o entorno, 
são pontas de lança desse 
neomodernismo.
      Sinal de que é essa a tônica dos 
anos 2010, Sejima foi eleita para 
presidir a próxima Bienal de 
Arquitetura de Veneza. Elencou 
entre as suas metas a busca pela 
arquitetura que consiga se integrar 
melhor ao espaço circulante, sem

sobressaltos e formas mirabolantes.
     Shigeru Ban, japonês que projeta 
a filial do Pompidou, também na 
França, parece seguir essa cartilha. 
“Queria fazer um museu aberto ao 
público, não uma escultura”, disse 
sobre o museu que será inaugurado 
neste ano. “Será um grande telhado 
aberto ao entorno, um prédio 
flexível”.
     Estrela do calibre de Gehry, Zaha 
Hadid mostrou que também sabe 
domar suas formas arredias. No 
Museu Nacional das Artes do Século 
21, em Roma, reduziu suas curvas 
orgânicas e elipses estonteantes a 
blocos de concreto aparente, numa 
distribuição que encarna essa nova 
onda de austeridade.

Silas Marti
Folha de São Paulo 

ANUNCIE JÁ!

3422-52063422-5206
Fale com a gente:
e-mail : ventosul@aeaitanhaem.com.br

(13)
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Dicas de Efeitos Especiais  -  Casa de Tintas Belas Artes
3030AnosAnos

Belas Artes
CASA de TINTAS

Loja Especializada em tintas Imobiliárias e Automotivas.
Aqui você pinta o Mundo!

Avenida Rui Barbosa, 418 - Centro Rua Manoel Vieira, 846 - Lj 06 - Jd. Marilú

Loja 1 Loja 2 

3422-6227 3426-4554(13) (13)Itanhaém-SP

     Revestir paredes com tecidos é 

uma opção sofisticada e cara. 
Delicada e realista, a pintura agora 
substitui as fibras naturais com 
praticidade e economia. Um gel 
especial e ferramentas específicas 
resultam em uma parede que parece 
revestida de linho. Este feito para 
r e s i d ê n c i a s  d á  u m  c l i m a  
acochegante. Disponível em mais de 
700 cores do sistema SelfColor, é 
indicado para áreas internas de 
alvenaria e madeira.

Lista de  MATERIAIS

Para o Fundo

- Suvinil Toque de Seda Branco
- Rolo de lã de carneiro de pelos 
baixos
- Bandeja para tinta

Para o efeito

- Suvinil Gel para Efeitos Especiais
- Rolo de lã de carneiro de pelos 
baixos
- Bandeja para Tinta
- Escova de cerdas macias
- Tecido de algodão (estopa) para 
limpeza da escova
- Fita Crepe

Preparação do Fundo

- Com o rolo de lã, aplique de duas a 
três demãos de Suvinil Toque de 
Seda sobre a superfície, respeitando 
o intervalo de secagem.

- Após 24 horas a superfície estará 
completamente seca e pronta para 
receber o efeito linho.

Efeito Linho EFEITO

1. Divida a superfície com fita crepe em 
planos aproximadamente 1,10m de largura.

2. Com o rolo de lã, aplique uma demão de 
Suvinil Gel para Efeitos Especiais.

3. Para criar o efeito, com o gel ainda úmido, 
passe a escova no sentido vertical, de cima 
para baixo e de baixo para cima.

4. Aguarde 24 horas de secagem completa 
da primeira camada e aplique novamente 
um demão do Gel para Efeitos Especiais 
com o rolo.

5. Passe mais uma vez a escova, desta vez 
no sentido horizontal da esquerda para a 
direita e em seguida da direita para a 
esquerda.

6. O efeito linho imita tecido, por isso a 
emenda criada com planos de 1,10 m.

DICAS de EFEITOS

Você pode substituir o Gel para Efeitos 
Especiais pelo Acrílico com efeito 
Metalizado para obter um efeito mais 
brilhante e sofisticado.

DICAS de Pintura

- Intercale os planos de trabalho, aguardando o intervalo de secagem 
completa do Gel (24 horas).

- Limpe a escova a cada aplicação com o pano de algodão.

- Ao fazer o canto da parede, use uma trincha para aplicar o Gel.

- Verifique na embalagem as instruções de diluição e tempo de secagem.

- Antes de iniciar o trabalho na parede, faça um teste para ver qual será o 
resultado da cor, já que o Gel pode sofrer distorção de tonalidade de acordo 
com a maneira de remover o excesso. 

- Isole as paredes laterais com fita crepe antes de começar o trabalho.

- A cor do Gel sempre deverá ser mais escura do que o fundo.

Não fique nervoso!

Consulte a Seção

ONDE COMPRARONDE COMPRAR
em nosso site:

www.aeaitanhaem.com.br

Bons Negócios!
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Indice de Balneabilidade Crime Ambiental

Crea-SP assina

acordo com TCE

da Votorantim

Você vai construir ou reformar ?
Fale com um profissional da Associação de Engenheiros e Arquitetos de Itanhaém.

Conheça nosso site:

www.aeaitanhaem.com.br
Clique em profissionais e veja as principais obras,

os dados técnicos e comerciais, tudo fácil e rápido.

     O Índice de Balneabilidade visa avaliar a qualidade da água para fins de 

recreação de contato primário, sendo aplicado em praias de águas interiores, 
localizadas em rios e reservatórios.

     Com o objetivo de simplificar para  a população, a análise dos dados da 
qualidade, a CETESB desenvolveu, a partir dos resultados obtidos nos 
monitoramentos semanal e mensal, uma Qualificação Anual, que baseada em 
critérios estatísticos simplificados, expressa uma síntese da qualidade das 
águas monitoradas ao longo do ano.

     Nas praias onde são realizadas classificações semanais, o IB é obtido 
atgravés de uma sintese das classificações ao longo das 52 semanas do ano. 
As praias onde são realizadas classificações mensais, o IB é calculado à partir 
das densidades de E. Coli.

Apresentam-se na Tabela a seguir, as especificações que determinam a 
Qualificação Anual para as praias com classificações semanais e mensais.

Fale com 

Se você quiser enviar sugestões ao CREA-SP, referente ao exercício da
profissão, entre em contato com a arquiteta Alessandra, ela representa

a AEA-Itanhaém no CREA-SP.  Escreva para:
contato@aeaitanhaem.com.br

Atenção Profissional

Praia do Cibratel - Itanhaém - SP

     A fábrica da Votorantim, que 

opera desde os anos 70 próxima ao 
Rio Paraguai, já sofreu outras 
sanções por crimes ambientais. Nos 
anos 80, um juiz de Corumbá 
embargou a unidade por emissão de 
fus i l agem ac ima  do  índ i ce  
recomendável e também por falta de 
controle dos filtros.
A poluição atmosférica motivou, em 
2009, multa do Instituto de Meio 
Ambiente de MS, que não divulgou o 
fato.  A multa foi de  R$ 2 milhões e o 
Ministério Público tem dificuldades 
para definir um Termo de Ajuste de 
Conduta com a empresa, por 
omissão do órgão fiscalizador.
O Ibama lavrou o procedimento 
administrativo em relação ao 
depósito de pneus, que chega a três 
metros de altura, e notificou a 
Vo t o r a n t i m ,  r e c o m e n d a n d o  
destinação adequada ao material 
concentrado em uma área de 150 
metros.
O relatório do ilícito ambiental foi 
encaminhado ao promotor de Meio 
Ambiente, Ricardo de Melo Alves, 
q u e  d e v e r á  d e n u n c i a r  
criminalmente, após o recesso 
Judiciário. 
Fiscais do órgão, atendendo ao 
Ministér io Públ ico Estadual ,  
fiscalizaram a área e encontraram o 
material depositado no meio do 
mato, a cerca de 350 metros da 
mina, que fica na Fazenda Lajinha. O 
chefe do escritório do Ibama em 
Corumbá, estima  que o “cemitério” 
de pneus inservíveis (usados como 
abafadores na detonação de rochas) 
chega a 40 toneladas.
Além da poluição e má destinação do 
material, a Votorantim cometeu um 
crime grave, segundo o órgão 
fiscalizador: o risco à saúde humana, 
numa época de proliferação do 
mosquito transmissor da dengue.
“Enquanto Corumbá promove várias

campanhas para o controle e 
prevenção da doença, encontramos 
milhares de pneus com água, um 
ambiente propício para multiplicação 
do mosquito”, disse Gilberto Alves, 
que coordenou a fiscalização local.
Segundo o agente, os pneus usados 
estão sendo depositados a céu 
aberto há pelo menos cinco anos. Até 
imagens do Google, de 2005, 
identificam o descarte irregular.

Depósito de pneus da Votorantim-Crime Ambiental

Presidente Crea-SP Eng. José Tadeu da Silva
Presidente TCE Dr. Edgard Camargo Rodrigues

     Presidentes do CREA-SP 

Engenheiro José Tadeu da Silva e do 
T C E  D r.  E d g a r d  C a m a r g o  
Rodrigues, assinaram um convênio 
de parceria. Para o Presidente do 
Tribunal de Contas do Estado de São 
Paulo, Dr.Edgard, o convênio é 
importante pois está sendo realizado 
nos mesmos moldes de um acordo já 
existente entre o TCE e a Ordem dos 
Advogados do Brasil e poderá ser 
ampliado de acordo com as 
necessidades. “O Crea-SP tem um 
banco de dados sobre as obras que 
interessa ao TCE,  que poderá 

complementar as suas atividades”. 
O Presidente do Crea-SP, José 
Tadeu da Silva disse que a parceria 
com TCE é especial: “Há um grande 
número de obras públicas sendo 
realizadas pelo Governo do Estado. 
Essas obras envolvem um grande 
número de prof iss ionais da 
E n g e n h a r i a ,  A r q u i t e t u r a  e  
Agronomia. Com a assinatura deste 
convênio, Crea SP e TCE cumprem 
com as suas missões,  no sentido de 
garantir qualidade do serviço público 
e segurança para a sociedade”.

A cerimônia de assinatura do 
convênio, na sede do Tribunal de 
Contas do Estado, contou com a 
presença dos assessores diretos 
d o s  d o i s  p r e s i d e n t e s .  
Acompanhando o presidente do 
C r e a - S P  e s t i v e r a m  o  
Superintendente de Relações 
Inst i tucionais José Gi lçberto 
Campos e o Diretor Financeiro 
Pasqual Satalino.

Após a assinatura do documento, o 
Crea-SP entregou ao Dr. Edgard um 
exemplar do Relatório de Gestão do 
presidente Tadeu, compreendendo o 
período de 2006 a 2008. O 
presidente do TCE entregopu ao 
Crea edição especial de uma Revista 
contando a história dos 85 anos da 
instituição e exemplares do selo 
comemorativo.

MARCELO
TadeuMúsica ao Vivo
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Polêmica - Educação a Distância

Aprenda o que é
preciso fazer para
Viver 
Feliz

     Inicialmente  restrita a cursos 

de formação de professores e de 
administração, a educação a 
distância começa a ser oferecida  em 
áreas nas quais sua aplicação ainda 
não é consensual. Uma dessas 
áreas é a engenharia. Em 2007, no 
6°  Congresso  Nac iona l  de  
Profissionais, foi aprovada a 
proposta de “não apoiar a graduação 
a distância em qualquer nível”, para 
as profissões ligadas ao Sistema 
Confea/Crea. Apesar de manifestar 
a  von tade  da  ma io r i a  dos  
profissionais que participaram do 
Congresso, essa decisão vai de 
encontro  à Lei de Diretrizes de Base 
da Educação (Lei nº 9394/1996), 
segundo a qual “o poder público 
incentivará o desenvolvimento e a 
veiculação de programas de ensino 
a distância em todos os níveis e 
modalidades de ensino de educação 
continuada”.
Segundo o conselheiro federal José 
R o b e r t o  G e r a l d i n e  J u n i o r ,  
representante das instituições de 
ensino de arquitetura no Plenário do 
Cofea, não cabe aos Conselhos 
Regionais ou ao Conselho Federal 
negar registro aos profissionais 
graduados em cursos de educação a 
distância (EAD) aprovados pelo 
Ministério da Educação (MEC). Ele 
destaca que essa vontade não 
ocorreu apenas nos profissionais do 
sistema Confea/Crea, participantes 
do 6º CNP. O Conselho Federal de 
Biologia (CFBio), por exemplo, 
chegou a proibir, por meio da 
Resolução nº 151, o registro de 
diplomas de ciências biológicas, de 
biologia e do programa especial de 
formação pedagógica de docentes a 
estudantes formados em cursos a 
distância.
A união questionou a legalidade 
dsessa resolução, alegando que o 
CFBio estava extrapolando sua 
competência, já que negava o 
registro de profissionais formados 
em cursos reconhecidos pelo 
Ministério da Educação, órgão a 
quem a Lei nº 9394/96 atribuiu 
competência para tal. Os efeitos da 
resolução foram suspensos em 
fevereiro de 2010, pela 6ª Vara da

do Brasil”, destaca Lino. “Mas é 
preciso encontrar alternativas para 
que esses cursos sejam oferecidos 
com qualidade suficiente para formar 
b o n s  p r o f i s s i o n a i s ,  c o m  
conhecimento técnico e postura ética 
no mercado profissional”.

Justiça Federal do DF, garantindo 
aos egressos desses cursos o direito 
de exercer suas profissões. A Juíza 
federal Maria Cecília de Marco 
Rocha lembrou, em sua decisão, que 
a competência para autorizar e 
reconhecer cursos superiores é da 
União e que os diplomas de cursos 
s u p e r i o r e s  r e c o n h e c i d o s  e  
registrados são válidos. “A educação 
a distância tem lastro em lei e não se 
restringe ao propósito de formar 
p ro fesso res  pa ra  o  ens ino  
fundamental e médio. A negativa do 
registro implica restrição ao livre 
exercício da profissão do biólogo, 
sem que haja amparo constitucional 
ou legal nesse sentido”, sublinhou, 
em seu julgado.
Seguindo essa mesma linha, o 
entendimento dos membros da 
Comissão de Educação e Atribuição 
Profissional do Confea (Ceap), a 
quem compete promover a interface 
entre o sistema de fiscalização 
profissional e o sistema educacional, 
é de que o tratamento dado aos 
cursos de educação a distância deve 
ser o mesmo  conferido aos cursos 
presenciais, desde que ambos 
estejam de acordo com a legislação 
educacional vigente. “O Confea é um 
órgão público (uma autarquia pública 
federal) e, como tal, deve se 
submeter estritamente à lei”, ressalta 
o conselheiro federal Lino Gilberto 
da Silva, um dos integrantes da 
Ceap. “Não se trata de apoiar ou 
deixar de apoiar os cursos de EAD, 
mas de cumprir a lei”.
Para o conselheiro federal Francisco 
Xavier Ribeiro do Vale, coordenador 
da Ceap, o que o Sistema 
Confea/Crea pode fazer é contribuir, 
como tem feito, em parceria com a 
Secretaria de Ensino Superior do 
Mec (SESu)- para que seja 
observada a qualidade dos cursos 
de formação de engenheiros,   

arquitetos, agrônomos, geólogos, 
geógra fos ,  mete reo log is tas ,  
técnicos e tecnólogos, sejam eles 
presenciais ou à distância.  “Um 
exemplo  é o trabalho que temos 
feito junto à SESu, para oferecer 
subsídios necessários à avaliação 
dos cursos”, exemplifica Xavier. “A 
questão sobre a realização ou não 
de cursos à distância foge à nossa 
alçada. O que devemos fazer, e 
estamos fazendo, é contribuir para 
que se garanta a qualidade  da 
formação de nossos profissionais”.

Segundo dados do Instituto Nacional 
de Pesquisas Educacionais Anísio 
Teixeira, cinco instituições oferecem 
hoje cursos de educação a distância 
e m  á r e a s  r e l a c i o n a d a s  á  
engenharia. São, ao todo, 11658 
vagas em cursos com as seguintes 
nomenc la tu ras :  engenhar ia ,  
produção e construção, eletricidade 
e energia, engenharia elétrica, 
engenharia civil e de construção, 
engenhar ia e prof issões de 
engenhar ia  (cursos gera is ) ,  
engenharia ambiental e engenharia 
de produção. Esses cursos de EAD 
são oferecidos pela Universidade de 
Uberaba, em Minas Gerais, pela 
Universidade de São Carlos e pela 
Universidade Federal Nove de Julho, 
pela Universidade de Ribeirão Preto, 
em São Paulo, pela Faculdade de 
Tenologia Internacional, no Paraná e 
pelo Centro Universitário Leonardo 
da Vinci, em Santa Catarina.

 Para driblar essa dificuldade, o 
conselheiro federal Lino Gilberto da 
S i l v a  s u g e r i  q u e  a  p a r t e  
eminentemente teórica dos cursos 
seja ministrada a distância e a parte 
mais técnica exija a presença do 
aluno em sala de aula. “A  educação 
a distância é não apenas viável, mas 
também desejável num pais de 
dimensões continentais, em que há 
permanente necessidade de 
qualificação e educação continuada, 
como é o caso 

    Todos nós gostaríamos

de viver com alegria, mas para
muitos isso pode parecer algo 
impossível. A felicidade não é fácil de 
ser alcançada. Muitop pelo contrário, 
há pessoas que a buscam a vida 
inteira...O primeiro passo para que 
possamos encontrar essa alegria de 
viver, é sermos nós mesmos e nos 
sentirmos livres. Poucas pessoas 
conseguem ser o que realmente 
gostariam. É normal vivermos 
ligados às regras da sociedade. Na 
realidade, acabamos seguindo um 
modelo e criamos uma alegria falsa e 
vazia. Mas a verdadeira alegria pode 
ser alcançada se você se libertar. 
Ninguém é obrigado a viver seguindo 
padrões pré-estabelecidos. A 
felicidade está dentro de cada um de 
nós, por isso, cada um deve saber 
qual caminho seguir para se sentir 
bem.
Um erro muito comum é projetarmos 
a nossa felicidade no que os outros 
nos proporcionam e relacioná-las 
aos padrões impostos. Ninguém 
precisa se casar ou ter um emprego 
perfeito para ser feliz. É preciso 
encontrar a felicidade com o que 
temos e encararmos a nossas 

batalhas interiores. Isso não significa 
deixar de sonhar e lutar pelo que 
desejamos na vida, mas sim não 
viver em competições e aprender a 
lidar com as perdas, as mudanças e 
os desejos.

O mais importante é superarmos as 
nossas questões mal resolvidas da 
infância e pararmos de achar que a 
nossa felicidade depende das outras 
pessoas. Devemos viver  sem apego 
às relações e situações do passado. 
Quando somos contrariados pelos 
outros, desenvolvemos sentimentos 
que nos trazem infelicidade, como 
egoísmo, insatisfação e ganância.

A felicidade é uma escolha nossa. O 
primeiro passo para se chegar a ela é 
s a b e r  d i s s o !  D e v e m o s  t e r  
pensamentos posi t ivos para 
gerarmos  vibrações positivas ao 
nosso redor. O cérebro humano 
consegue se adaptar a qualquer 
mudança. Por isso, mesmo quem 
vive triste e desanimado, pode 
mudar a sua postura. Devemos 
esquecer todo o lado negativo do 
passado e cult ivarmos bons 
pensamentos.
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